

## VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Febrero de 1948

Estos eran los conceptos que el Gerente del Banco expresaba en las notas editoriales del mes en mención:

### LA SITUACION GENERAL

"Sucesos de mucha significación, que están llamados, sin duda alguna, a ejercer vasta influencia en el campo de las relaciones económicas internacionales, han ocurrido en el período a que esta reseña se refiere.

"El 25 de enero próximo pasado anunció el Banco de Francia que, a partir del día siguiente, pondría en vigor un conjunto de medidas que modificarían fundamentalmente el régimen monetario de esa Nación. En efecto, según tales reformas, se decretó una prima de 80% sobre las cotizaciones oficiales de monedas extranjeras y, en consecuencia, el tipo de cambio del dólar pasó de 119 francos a 214 francos y fracción. Simultáneamente, se permitió, dentro de límites determinados, un mercado libre de dólares y escudos portugueses y se dictaron algunas reglamentaciones complementarias.

"La actitud francesa, asumida sin el consentimiento del Fondo Monetario Internacional y a pesar de la oposición del Gobierno inglés, había sido prevista en los círculos financieros internacionales, que consideraban ineludible un ajuste de la moneda francesa sobre bases más acordes con la realidad, especialmente si ese país aspiraba a recuperar mercados para sus productos de exportación.

"Como es natural, los comentaristas económicos han dedicado atención preferente al estudio de las posibles repercusiones que traerá la decisión de las autoridades de París a que venimos aludiendo. Muchos de ellos coinciden en predecir que a la devaluación práctica del franco seguirán en plazo más o menos largo las de otras monedas europeas y aun latinoamericanas.

"El primero de febrero en curso se informó en Washington que el Fondo Monetario y el Gobierno Chileno habían llegado a un acuerdo para revistar

progresivamente el sistema de tipos múltiples de cambio de aquella nación. Aun cuando no han sido revelados los pormenores del convenio, anticipase que Chile eliminará la práctica de las compensaciones privadas entre exportadores e importadores, procurará equilibrar su presupuesto, y restringirá en cierta medida el crédito bancario. Se ha señalado este arreglo como una réplica del Fondo Monetario a la determinación francesa y como el punto de partida en el presente año de una serie de proyectos más o menos similares. Finalmente, cabe advertir que Chile comunicó al Fondo a fines de 1946 una paridad de su moneda que implicaba una devaluación apreciable, reglamentada con posterioridad.

"No obstante que desde hace más de un año la mayoría de los países miembros del Fondo Monetario Internacional suministraron a este los datos de la paridad iniciada de sus monedas en relación con el oro y con el dólar de los Estados Unidos de América, todavía hay algunos pocos que no lo han hecho, entre los cuales se cuenta el Brasil, donde viene debatiéndose intensamente desde hace meses acerca de la política que convendría adoptar respecto de la paridad, habiéndose definido con nitidez dos tendencias opuestas: una que sugiere la desvalorización del cruzeiro, como medida de protección industrial y como margen de seguridad para las exportaciones, y otra adversa a esta tesis, que en sus manifestaciones extremas se inclina aun a la valorización, con fines antiinflacionistas y de reducción del costo de la vida.

"Los ejemplos citados anteriormente evidencian la inestabilidad mundial predominante en cuestiones monetarias e indican, cuando menos, la necesidad de mantener una política de vigilante prudencia, para hacer frente en tiempo oportuno a situaciones que podrían sobrevenir en nuestro país, emanadas de los acontecimientos internacionales que se produzcan en el futuro, en el terreno de la economía y las finanzas.

"El tipo de cambio con el dólar permanece entre nosotros dentro de los límites legales de paridad.

Sin embargo, como la Ley 61 de 1947 sobre certificados de oro, ha dado origen a interpretaciones equivocadas, parece conveniente aclarar que tal estatuto no se expidió con finalidades propiamente monetarias, sino con el objeto de aliviar la precaria situación de la industria extractiva de oro, en particular, y de la minería en general, y que, hoy como ayer, la totalidad de la producción de oro del país debe ser entregada al Banco de la República, entidad que continúa comprándola al precio de paridad, es decir, a razón de US\$ 35 la onza troy.

“El sistema de la mencionada Ley 61, consiste simplemente en permitir que el productor reciba un certificado cuya vigencia está limitada a sesenta días, y en el cual consta el valor en dólares del metal que ha entregado al Banco, liquidado ese valor al tipo del 175%. Este documento puede ser negociado, y habilita al titular para destinar su producto al pago de mercancías de importación, previo el cumplimiento de los requisitos señalados por ley y de acuerdo con las regulaciones de la Oficina de Control de Cambios e Importaciones.

“El crecido volumen de la demanda de divisas para la introducción de mercaderías, las limitadas disponibilidades de cambio del país y las necesarias restricciones que consecuencialmente deben mantenerse, han sido factores para que los certificados de oro puedan ser negociados con prima. Pero debe insistirse en que ello no tiene ningún efecto sobre las reservas del Banco emisor, que continúa cumpliendo sus transacciones a los tipos de paridad.

“La considerable baja de muchos artículos esenciales en los Estados Unidos de América, fue también un hecho trascendental de los últimos días, cuyas verdaderas causas y efectos no pueden apreciarse todavía por cuanto faltan elementos de juicio en medio de la situación de inquietud que con tal motivo se ha venido registrando en aquel país y consiguientemente en el resto del mundo. Aunque muchos precios han reaccionado, la baja subsiste y al respecto prevalece la opinión de que, si bien el fenómeno carece de las proyecciones de gravedad que algunos le asignan, en el sentido de originar una depresión inmediata, sí corresponde a una inequívoca manifestación de que la economía universal, hondamente perturbada por el conflicto bélico tiende a un necesario reajuste”.

“En enero quedó un saldo favorable de US\$ 7.291.000 entre las entradas de oro y divisas —US\$ 32.778.000— y las autorizaciones para com-

pra de cambio concedidas por la Oficina de Control, que valieron US\$ 25.487.000.

“En Bogotá el volumen de las transacciones bursátiles disminuyó 8,6% el mes pasado, pues alcanzó solamente a \$ 7.909.000. El índice de cotización de acciones bajó de 158,5 a 157,3. En enero de 1947 las transacciones llegaron a \$ 16.244.000, con índice de 211,2.

“Tuvieron en enero en la capital de la república un aumento extraordinario los índices del costo de la vida de las clases media y obrera, que se atribuye en parte a la escasez de muchos artículos alimenticios, debido al fuerte verano. Los datos respectivos son como sigue:

A) — CLASE MEDIA

(Julio de 1940 = 100.0)

1948—Enero .....	222.2	
1947—Diciembre .....	214.9	
Aumento .....	7.3	(3.4%)

B) — CLASE OBRERA

(Febrero de 1937 = 100.0)

1948—Enero .....	262.0	
1947—Diciembre .....	254.2	
Aumento .....	7.8	(3.1%)

C) — COMBINACION DE LOS INDICES:

(Julio de 1940 = 100.0)

1948—Enero .....	223.1	
1947—Diciembre .....	215.9	
Aumento .....	7.2	(3.3%)

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO,  
EL CAFE

Los recaudos por rentas comunes de la nación sumaron en enero \$ 18.908.000, en comparación con \$ 33.497.000 en diciembre último y \$ 16.544.000 en enero de 1947. Las apropiaciones para gastos montaron \$ 22.830.000.

Los préstamos y descuentos del Banco de la República a sus afiliados, que ascendían el 31 de diciembre a \$ 78.964.000, bajaron durante el mes de enero a una suma superior a \$ 30.000.000; los otorgados a bancos no accionistas, quedaron el 31 de enero en \$ 32.800.000, o sea que aumentaron \$ 3.000.000; y los concedidos a varias entidades oficiales disminuyeron de \$ 24.469.000 a \$ 21.679.000.

La circulación de billetes se redujo de \$ 297.924.000 a \$ 276.517.000, pero los depósitos pasaron de \$ 202.770.000 a \$ 208.061.000.

Las reservas de oro y divisas del instituto emisor registraron alza considerable, de US\$ 123.415.000 a US\$ 129.554.000.

Los medios de pago llegaron el 31 de enero a \$ 703.146.000 contra \$ 677.841.000 en diciembre.

Las cifras representativas de los principales renglones bancarios al cierre de operaciones de diciembre último en todo el país, son así:

(En miles de pesos)

	1947 Dicbre. 31	1947 Junio 30	1946 Dicbre. 31
Cartera de los bancos comerciales	369.923	314.857	309.350
Cartera hipotecaria	98.524	82.557	78.598
Cartera de la Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero..	81.770	75.648	60.896
Cartera bancaria total	556.821	479.227	453.983
Depósitos a la vista y a término en los bancos comerciales	414.035	415.293	389.678
Depósitos de ahorro	101.358	95.742	89.553
Depósitos totales bancarios, inclusive ahorros	538.442	535.853	492.831
Cédulas hipotecarias en circulación	68.217	55.999	60.678
Bonos de Crédito Agrario e Industrial	56.986	46.109	32.513
Porcentaje de la cartera de los bancos comerciales sobre los depósitos en los mismos bancos	89.3	75.8	79.4

Estas fueron las cifras de cheques pagados:

Cheques pagados			
EN BOGOTA			
	Enero 1948	Dicbre. 1947	Enero 1947
Directamente ..\$	182.553.000	209.260.000	156.790.000
Por compensación	197.318.000	227.186.000	200.543.000
Totales ....\$	379.871.000	436.446.000	357.333.000
RESTO DEL PAIS			
Directamente ..\$	615.010.000	561.982.000	498.171.000
Por compensación	327.394.000	300.194.000	283.836.000
Totales ....\$	942.404.000	862.176.000	782.007.000
TOTAL			
Directamente ..\$	797.563.000	771.242.000	654.961.000
Por compensación	524.712.000	527.380.000	484.379.000
Totales ....\$	1.322.275.000	1.298.622.000	1.139.340.000

La cotización del dólar se mantuvo sin modificación alrededor del tipo de venta del Banco de la República, que es el 175½.

La producción de oro, que fue de 32.113 onzas, mejoró en 12.684 onzas la de diciembre anterior, cuando llegó únicamente a 19.429.

En Bogotá, las compraventas de bienes raíces llegaron en enero a \$ 2.368.000, volumen que comparado con el de diciembre último y el de enero de 1947, muestra descensos del 32,8% y 69,3%, respectivamente.

Las nuevas edificaciones en la misma ciudad parecen haber iniciado el año satisfactoriamente, con \$ 5.000.000 de presupuesto contra \$ 3.000.000 en diciembre último y \$ 1.800.000 en enero de 1947.

En Medellín las negociaciones de fincas raíces continúan en marcado movimiento ascendente, como lo muestran estas cifras: enero de 1948, \$ 7.700.000; diciembre de 1947, \$ 5.700.000; enero de 1947, \$ 3.600.000. Los presupuestos para nuevas edificaciones han conservado allí su volumen normal, entre \$ 600.000 y \$ 800.000.

Los precios del café de las calidades Medellín y Manizales, que eran en Nueva York hace un mes de 32¼ y 32¼ centavos de dólar la libra, han descendido a 31¼ y 31, respectivamente. También es sensible la baja en los mercados del país, cotizándose a \$ 95.00 la carga de pergamino en Girardot.

Los datos relativos a la movilización y exportación de café, son estos en sacos de 60 kilos:

#### Movilización

	Sacos
1948—Enero .....	550.723
1947—Enero .....	688.049
1947—Diciembre .....	658.017

#### Detalle de la movilización

##### A — En enero de 1948:

Vía Atlántico .....	184.905
Vía Pacífico .....	347.798
Vía Maracaibo .....	18.020

#### Exportación

1948—Enero .....	418.806
1947—Enero .....	474.753
1947—Diciembre .....	723.756

#### Detalle de la exportación

##### B — En enero de 1948:

Para los Estados Unidos .....	403.585
Para Europa .....	1.838
Para el Canadá .....	13.388

## ALGUNAS CIFRAS DE INTERES

Depósitos en bancos exceptuado el Banco de la República. Notablemente crecieron estos depósitos, pues de \$ 538.443.000 registrados en diciembre inmediatamente anterior, para enero de 1948 ascendieron a \$ 592.278.000, contando dentro de estos totales, imposiciones de ahorro por \$ 101.358.000 y \$ 102.515.000, respectivamente.

En el mes de enero de 1947, los mismos conceptos mostraron \$ 535.358.000 y \$ 91.862.000.

## EXPLORACIONES DE PETROLEO

De 2.197.000 barriles en diciembre de 1947, bajó la producción de este hidrocarburo en enero siguiente a 1.352.000. En enero del año inmediatamente anterior había subido a 2.130.000 barriles.

## MOVIMIENTO BURSATIL

Esta importante actividad movió el primer mes de 1948, \$ 7.909.000, contra \$ 8.657.000 en el mes de diciembre anterior y \$ 16.244.000 también en enero de 1947; en todo este último año, el total general sumó \$ 143.052.000.

## INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS EN BOGOTA

Sigue ascendiendo este indicador, como se comprueba al comparar las cifras mensuales; en efecto, de 178.9 en diciembre, en enero pasó a 179.8; en enero de 1947 marcó 166.8, resultados estos referidos a la base que continúa siendo septiembre de 1935 = 100.0

## PRECIO DE QUINCE ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Con base, como siempre en enero de 1935 = 100, este indicador subió de 323 en diciembre de 1947 a 327 de enero siguiente; un año antes quedó en 293.

## ARTICULOS

### IX Conferencia Internacional Americana:

"Reorganización, consolidación y fortalecimiento del sistema Interamericano". Informe de Comisión.

"Informe anexo al proyecto definitivo de declaración de los derechos y deberes internacionales del hombre".

"Carta Interamericana de Garantías Sociales".

"Sistema Interamericano de Paz". Proyecto definitivo presentado a la consideración de la IX Conferencia Interamericana de Bogotá.

"Informe y proyecto de convenio básico sobre Cooperación Económica Interamericana", presentados por el Consejo Interamericano Económico y Social.

"Defensa y preservación de la democracia de América frente a la eventual instalación de regímenes antidemocráticos en el Continente", dictamen sometido a la "Conferencia sobre problemas de la guerra y la paz".

"Declaración sobre colonias europeas en América". Propuesta de Guatemala.

"Ensayo de Síntesis Industrial de Colombia", conforme a las cifras del Censo de 1945.

"La actividad económica en los Estados Unidos de América". Información general.

# EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Febrero de 1973

A continuación se relacionan los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial durante el presente mes, preparados por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

## I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

a) Reunión de productores.

b) Nuevos préstamos concedidos por el fondo de diversificación.

c) Expedición de estampillas de exportación.

## II — COLOMBIA

a) Reintegro cafetero.

b) Precio externo del café.